
不妨从善待务工者做起
隔路蕴琪(龙口市)

我前不久到龙口市一些乡
镇走访，发现不少企业都遭遇了
令人意想不到的“用工难”：带着
数百个招聘岗位外出招工，结果
铩羽而归；因为缺员，守着订单，
生产线却开不起来。许多企业迷
惑不解：都说“就业难”，为啥我
们遇到的却是“用工荒”呢？对
此，我认为，不是用工难，而是用
工的软、硬环境还不够。

随着社会的发展、制度的健
全，“用工荒”出现了新的背景。

首先，“用工难”暴露出以往一些
企业用工不规范的问题。有的企
业未按规定签订劳动合同，不执
行最低工资标准，甚至随意加班
却不支付加班工资，导致企业对
劳动者没有吸引力和约束力，一
旦市场形势不好，员工就会立马
走人。

其次，“用工荒”暴露出企业
生产技术含量低、产业落后的问
题。从实际情况看，“用工荒”大
多发生在一些技术含量低的劳
动密集型企业，企业用工多，产
品是大路货，靠劳动力成本低才

有竞争力。
再次，发生“用工荒”的企业

大都远离城市，位于道路、交通
等基础设施不发达的地方。“用
工荒”暴露出保障制度不力、城
乡差距大、农村基础设施配套不
足、环境没有吸引力的问题。

我认为企业方面，首先要积
极开展产业升级，发展引进用工
数量少、员工层次高的高新技术
产业；其次要主动转变用人观
念，在严格执行劳动法规的同
时，摒弃劳动力便宜的短期用工
观念，真正把员工当成企业最宝

贵的财富，努力改善工作和生活
环境，提高员工幸福感、归宿感，
让企业与员工之间建立持久稳
固的依存关系。政府方面，破解

“用工荒”要加快城乡一体化建
设速度，加大农村基础设施投入
力度，完善生活、教育、文化娱乐
等配套设施，提升镇村生活居住
环境和质量，解决就业者的后顾
之忧。

因此，在处置“用工荒”的问
题上，不妨从善待工人、民工做
起，多给他们一些归宿感，让工
人快乐工作并有尊严、有钱挣。
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训诫替代起诉

彰显人性执法
回应《训诫替代起诉 孩子重上
学》

隔段玉文

两名未成年人在即将取得
中专毕业证时，却犯了盗窃罪。2

月26日 ,芝罘区检察院检察官对
两名未成年被不起诉人宣告了
不起诉决定，现场封存犯罪记
录，并对两人进行了训诫。

未成年人作为正在成长中
的一个特殊群体，因为思想意识
还没有成熟，缺乏分辨是非的能
力和事态发展的预见性，又有着
强烈的进取心和荣誉感，造成偶
犯轻罪的原因是多方面的，也许
并非具有主观犯罪意识。如果轻
微或偶然犯罪就被起诉获刑，犯
罪记录也像成年人那样被查阅
或公开，就给未成年人带来精神
压力，甚至产生“破罐子破摔”、

“一失足成千古恨”的极端后果，
这显然违背了国家保护未成年
人的一贯主张，是不利于未成年
人教育成长的。

训诫替代起诉，封存犯罪记
录，既让犯罪的未成年人受到了
法制教育，又保证了他们的人生
前途不受影响。执法人性化，也
许就是执法过程中一个细微的
转变，就可以改变一个人的人
生，就关系着社会的安定和谐、
进步发展。

找到“张口井”主人

其实并不难
回应《俺也是井盖咋不受待见》

隔李建波

“张口井”的产权单位需要
进一步核实，可是张口一天就有
一天的危险。“失了一颗铁钉，丢
了一只马蹄铁；丢了一只马蹄
铁，折了一匹战马；折了一匹战
马，损了一位国王；损了一位国
王，输了一场战争；输了一场战
争，亡了一个帝国”，这个著名的
英国民谣很有说服力。正如人们
所担忧的，一旦有人掉进井里，
后果将不堪设想。

一时找不到产权单位也许
是井盖丢失的主要原因。试想，
有市民发现井盖丢失，不知向哪
个单位举报，也就不举报了，久
而久之井盖管理成为“公地悲
剧”。城市里的窨井涉及部门较
多，甚至可能存在多头管理。笔
者以为，明确窨井产权才能更好
地保护井盖避免丢失，更是对公
共安全的最好保护。如何明确产
权？我以为，一是每一个窨井都
亮明“身份证”，不仅在标牌上注
明归属的部门，并且标明举报电
话等；二是城市管理部门不妨绘
制一份窨井地图，每一个窨井由
哪个部门管一目了然，当井盖丢
失时，市民可及时找到其产权单
位，由产权单位对其进行及时维
修以预防发生人身伤害。

评报区

我有话说

□记者 李楠楠

新学期开学，不少小学以新
的教学理念，开展了各种丰富多
彩的特色活动和课程，迎接孩子
们回校，开始新学期的生活。年味
尚未散尽，开发区六小选择了给
孩子送“压岁红包”的形式，为新
的一年红火开头。(本报2月27日
B11版报道)

每年开学，各个小学的老师
们都想给同学们一个不一样的新
学期开始，开发区六小的老师们

也一样。“怎样能从千篇一律的开
学模式中有所不同呢？”六小的大
队辅导员孙海云老师和校办的明
照花老师开学前也是费了不少心
思。“新年刚过，孩子们都收到了
压岁钱，那么新学期我们能否给
孩子一点精神的‘压岁钱’？”开发
区六小的老师们是一群年轻的老
师，对于新想法新思路一拍即合。
想到后立马行动，有的去买了红
包，有的根据自己班上的每个同
学的具体情况量身定做了“新学
期寄语”。

每个孩子都收到了符合自己
实际的新年寄语。“阅读是每天必
做的事情，良好的习惯决定一切，
我们是相亲相爱的一家人”、“你
是一个小精灵，新学期，老师希望
你能插上艺术的翅膀，展翅翱
翔”、“希望新学期你能长得更
高”……

这样充满期望与祝愿的励志
红包，让孩子们除了意外就是欣
喜不已，他们纷纷表示老师派发
的红包意义不同，因为这里面承
载的是用不完的“精神食粮”。同

时，也切实拉近了师生之间的距
离，红包现场不是就有同学就提
醒班主任“该找媳妇啦”吗？

不要以为孩子小，什么都不
懂。孩子也是一面镜子，只要大人
能够站在孩子的角度想问题，不
是板着面孔去训导，而是寓教于
乐，平等参与，不仅孩子们喜欢，
而且家长也高兴。

“教人未见其趣，必不乐学。”
只要孩子有了兴趣和积极性，同
时认可了你，课堂教学也就迎刃
而解。

寓教于乐，孩子会更喜欢

油价涨了养车划算吗

漫画：武春虎

@金色旋律：如果只是在烟台市区活动，您觉得养车
划算吗？油价越来越高，我认为，养车真的不如坐公交车
或者打车划算。

@为你喝彩：减少汽车需
求的前提是把公共交通水平
提高。比如在北京，开车上下
班的速度还不如坐地铁。如果
烟台也是这样，恐怕很多有车
一族也会这么做。

@灿烂如飞：在市里确实
没必要买车，还添堵。

@午后暖阳光：看怎么取
舍了，最起码养车不用在雨天
或者雪天打不到车。

@214524942：我想现在车
多也是导致油价上升的一个

不能缺少的因素吧！
@独立团长：如果你觉得

开车不划算，你可以以后骑自
行车。

@三站诺泰电脑：如果不
是每天出去拜访客户，我也不
愿开车。那天去莱州，半路都
想把车扔了，开车太累人了。

@代号雪莉：从来没觉得
养车合算，现在很多人买车不
是真的需要，只是因为别人买
了咱也得买。

@einst ian：没有买车计

划。上下班坐班车，出门坐公
交，有点事情的话就打车。

@你在哪里1：养车肯定
不如打车合算，不过就是图个
方便和面子。

@manxun：不合算，攒钱
买点不动产，并且这不动产是
能升值的。

@小红桶：提倡环保，每
天会步行40分钟，再花1 . 5块
的公交钱。一来为健康，二来
为环保，三来省银子。

来源：烟台论坛

希望3·15变成365

隔肖惠太

鞭炮声随着时间的脚步越
走越远了，春节、元宵节过后，
不知不觉中又要到3·15了，这是
我们消费者维权的日子。食品
安全，电信运营商资费不明等
等事情会在近期集中爆发，但
愿不会随着3·15的离去又悄无
声息。

如今随着人们的生活水平
日 益 提 高 ，我 们 对 于 身 边 的

“小”事情就会比以往更加关
注。老百姓每天都要跟衣食住
行打交道，但有些不法分子却
打起了歪主意，趁机坑蒙拐骗
捞油水。

消费者都希望 3·1 5变成
365，但是愿望与现实总是有不
小的差距，根据以往经验，造假
者躲过几天的风头后，继续造
假，消费者享受几天后，还是被
骗。

习总书记说：“我们的人民
热爱生活，期盼有更好的教育、
更稳定的工作、更满意的收入、
更可靠的社会保障、更高水平
的医疗卫生服务、更舒适的居
住条件、更优美的环境，期盼着
孩子们能成长得更好、工作得
更好、生活得更好。人民对美好
生活的向往，就是我们的奋斗
目标。”

这正是我们老百姓所期许
的。真心希望每年的3·15不光只
是几个数字，而是让我们老百
姓天天都能够感到的。

一家之言
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今日烟台 CC07

新闻幕后

□记者 李大鹏

在与芝罘区检察院一名常年
办理未成年人案件的检察官交流
中得知，不少未成年人犯罪与在
网吧玩游戏有直接关系。(本报2

月27日B04版报道)

网瘾一词，大家都不陌生。越
来越多的未成年人喜欢聚集到网
吧玩游戏，而大量的网游都存在
组团形式，这增加了人与人认识
的机会，未成年人在与游戏中的

朋友交流时，便有可能因为地域
的关系见面继而结识，但这些人
的具体身份和背景往往不得而
知，未成年人更在意的是游戏的
通关程度。

等大家一熟，便可相约到同
一网吧玩。那么玩游戏的费用从
何而来呢？检察官称，往往是一个
人挑头说想些办法弄钱，而弄钱
的途径就与盗窃、抢劫等挂钩。

在26日的芝罘区检察院一场
训诫仪式上，两名犯罪的未成年人

就有一个固定的小团体，平时爱聚
在网吧一块打游戏，有时一块走在
大街上吹吹牛，直到两人落网。意
识到这样下去可能会对学业、工
作、入伍等造成影响后，这个小团
体才随着孩子的认识而瓦解。

所以，现场的一位心理学老
师专门叮嘱孩子们的父亲，一定
要掌握孩子的行踪，对孩子交往
的朋友有所了解。

26日的两名未成年人比较幸
运，这得益于我国法律对未成年

人的保护，就像检察官所说，惩处
不是目的，教育感化才是根本。

然而有人疑惑是不是未成年
人犯了罪就会没事，这种想法是
不对的。检察院对未成年人不起
诉有严格的法律依据，并且都有
多年的未成年人犯罪处理经验，
什么样的人该判，什么样的人可
以以训诫代替，不是哪个个体说
了算，而是办案人员依照法律、道
德及未成年人表现等做出的综合
考虑。

让全社会关爱青少年成长
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